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E9_9B_A8_E5_8F_B8_E8_c36_482373.htm 昨晚查分，侥幸得过

，禁不住回首司考学习之路，感慨不已。 我是一名中学教师

。然而我自己本来是中文秘书专业毕业，奈何工作找不到，

只好去做这一份与自己抱负相去甚远的工作，做得极不开心

。未来之路在何方？我一直久久地思索，但得不到答案。于

是，每日与电脑游戏为伴，颓废人生。 2002年，为了提高自

己的学历，我来到了一所教育师范类学院进修本科，专业是

汉语言文学，日子还是得过且过。虽然女孩没能追到，但从

乡村来到一个省会城市，让我接触到了很多有理想有抱负的

青年，让我的眼界为之一开，让我冰封已久的热血重新沸腾

起来了。我不能再堕落下去了，我要为自己找一个出路！ 现

在想不起来具体是哪一天了，只记得那天是2003年九月份，

一个漫长雨季的终结，满墙的水渍，地上湿淋淋的，是星期

日。我到图书城去逛。在一家书店前，我注意到了一本书，

粉红色的封面《风雨司考路》。司考？一个崭新的概念冲入

我的脑海。这是什么？司法资格考试！也就是原来的律师资

格考试！律师！刹时间我天旋地转，心跳不已。那个温文尔

雅、挥斥方遒的律师形象，正是我在自己的脑海中不断为自

己描绘的最完美的形象！我，我要当律师。 要感谢《风雨司

考路》，这本书汇聚了参加首届司考的同学的学习感悟与心

得，为我的司考学习做了最重要的一件事，就是端正好了我

的态度。在那本书里，我看到首届通过的师兄师姐们奋斗的

历程，和他们一起品尝了胜利的喜悦。在书里，没有人洋洋

自得地称自己为天才，更没有人因为自己通过了司考而敢于



轻视司法考试。他们总是这样和我说，只有流更多的汗，耗

费更多的时间，牺牲更多的东西，也更有可能通过司法考试

。一定要逼自己不断地勤奋，不断的努力，才有可能通过司

考。 勤奋，努力这两个信念为我的司法考试之路奠定了最扎

实的基础！ 那时是九月份，03版的法律出版社的教材也有出

售，但十月份就考了，而且定价不菲，而我又是一个极小气

的人，所以我一心想去哪个地方借套教材来看一看。现在想

来，我这个小气的性格让我十分幸运地遇上了付老师王老师

编写的更为生动更为有趣更适合我们学习的《国家司法考试

高阶教程》。 记得和《国家司法考试高阶教程》亲密接触的

那一天风和日丽，时间是2003年11月1日。呵呵，不要夸我怎

么记得这么牢，这本书对我一生太重要了。那天我去学院图

书馆借书，看到书架旁的一架小车上摆着两本书，六个大字

“国家司法考试”映入我的眼帘！天哪，我们这种教育学院

的图书馆也会有国家司法考试用书？怎么和我在街上看到了

不一样呢？肯定不是正统的。但有总比没有好！蛮借了！各

位同学不要敲我脑袋，这是我当时真实的想法。于是我就把

那两本《国家司法考试高阶教程－－民法》带回去了，上面

写着最亲爱的老师的名字：付英 王丰。整个图书馆高阶教程

只有这两本，是为了有一个系上《民法》课而进的。呵呵，

从此以后，我不停续借，直到毕业离开学院。不知道那位教

民法的老师是否一直很郁闷借不到书。 如果大家想敲我脑袋

，可以继续敲了。因为我把03年《民法》高阶借回去后居然

束之高阁，因为毕竟没接触过法律，打开来看，总是有些儿

费劲的。而且当时还有另一场考试想参加，那就是国家公务

员考试。可惜我被招收单位打回来了，问我要教育主管部门



的同意函，而我没有。等知道时已经是十二月底了，期末考

试铺天盖地而来，随后就是中国人惯例新年，等我重返学院

，已经是2004年的2月7日。三个月的时间已经从我的指边溜

过了。各位同学如果有志于考司法考试一定要珍惜每分每刻

，可不能看我浪费三个月你们也来浪费三个月。我后来时间

不够，急得我堂堂男子汉哭得浠哩哗啦的。 正式翻开司法高

阶的日子是公元2004年2月9日。那天开始了我本科学习的最

后一个学期，学校由于扩编学生，把我们这些不重要的系迁

到了一个郊区来，紧靠着国道，车来车往二十四小时没有停

歇。在我看来，根本就是想阻止我去念司考。面对十月份的

司法考试，我警告自己，要排除万难，认真学习。我告诉我

自己，没有勤奋，没有努力，我的人生就是一场失败。我给

自己制订了严格的作息学习时间表。每天早晨六点半起床，

跑1600（后来进化为2000），七点进食，七点半开始读书，

至十一时进午餐。十一时半至十三时再看。十三时至十四时

午休。十四时至十六时看书，十六时跑1600（后进化为2000

），十七时进餐，十八时半左右再次进场，至二十三时止（

回家后延至二十四时）。总而言之，时间一定要舍得花。我

的同学都在上舞厅啊，追女生啊，喝酒啊，而我出去买日用

品都是一溜小跑的。不要以为这是在作秀，其实就是培养一

种紧迫的心态，会逼使自己不去随意地浪费每一分钟。 告诉

大家，即便像我这样读，由于前面浪费了三个月时间，到后

来时间还是不够用。当我回到工作岗位上被安排从事教学要

身兼两职，要有大把的时间花在司考以外的地方时，我真的

很结实地哭了一场。这是由于长期养成的惜时如金习惯带来

的后遗症！想来真是惭愧。 我制订的学习计划是每天抄法条



二十条，抄完后第一天、第二天、第四天、第十天、第三十

天、第九十天都拿出来背。从03版的法律法规汇编上开始抄

。每天这样花时间基本上要去三个小时。我比较笨，一天要

抄二十条再看其他一百条法条，花的时间着实不少。由于我

是非法本的，所以我非常重视抄法条。但这样抄的话，全书

共二万多条法条，抄完就要两年了。我坚持抄到了《刑法》

法条时已经到了六月份了，开始醒悟来不及的时候，就放弃

抄法条，直接背诵。到了考前一个月才完全转向高阶教程的

。现在想来，抄法条为我学习法律打下了一个较为扎实的基

础，同时也很有效地将玩野多年的心完全地被吸引到法律上

来，全心全意地投入念司考。还记得抄法条的每一天，觉得

自己是憨得那样可爱。如果朋友你无法集中精力，请动笔抄

法条吧。毕竟，“好记性不如烂笔头！” 除了抄法条背法条

外，我就是看民法高阶。十分庆幸自己一开始接触的就是民

法高阶。民法刑法是司法考试的主要部分。有句话称：“得

民法者得天下，得刑法者称诸候。”能够从得天下的民法入

手，从心理上来说，就觉得自己直接切入了司法考试的内核

，有一种信心迅速建立、司法考试仿佛触手可及的成就感。

更要感谢两位老师将一本教材编得那样既有深度又有趣幽默

，让我这个因为间接兴趣而来接触法律的门外汉，很快对法

律产生了真正的深厚的兴趣。如果同学们要备考司考，我强

烈建议从民法高阶开始，除了上述理由外，民法与我们生活

的联系在各部门法中是最多的，你可以很容易地将自己的生

活与课本上的内容结合起来，觉得学能得以所用，心中就非

常开心。 民法高阶我看得极慢，到愚人节那天才看完，花了

两个月时间。在这段时间里，我买来了民诉高阶和刑诉高阶



，都是03版的。因为当时没想到会看得这么慢，就没等04版

的出来。民法高阶看完，紧接着就是民诉与仲裁法高阶，速

度陡然加快，同时开始为自己限定时间，一小时必须看十页

，没看完就是没完成任务。更狠的是，法条继续抄外，同时

开始复习民法高阶，速度也是一小时十页。于是，我把上午

时间让给抄背法条，下午时间用于复习，晚上时间用于学习

新内容，三管齐下让我觉得每一天都过得极为充实。这种学

习方式一直坚持了下来，直到备考前一个星期。 民诉与仲裁

法高阶用了一个月零十天。到5月11日才结束。期间花了十天

时间来写毕业论文，买了04版的刑法高阶。民诉与仲裁法结

束后迅速转入刑法高阶。从二月份开始读民法高阶至现在的

刑法高阶，仅仅才三个多月的时间，我的观念发生了很大转

变。刚开始读的时候，我并给自己下命令今年司法考试一定

要通过。因为我总觉得自己是个非法本，才接触法律，就想

一次性通过号称中华第一考的司法考试，未免有点痴人说梦

的感觉。所以我开始读时，对于今年的考试，我仅仅只是抱

着熟悉考场的心态来读的，态度还比较散漫。感谢老师编的

这套教材，让我越读越顺；同时也要感谢自己在司法考试上

舍得花时间，花的时间越来越多，觉得自己吃得苦越来越多

，就觉得自己应当得到回报。所以，我为什么要明年再通过

司考。要考，今年一定要通过！所以，如果你要考司考，要

么不考，要考就告诉自己我一定要考过。有一种必过的信念

，使你舍得在司法考试上牺牲任何时间！ 再来说说教材。我

说过，我一直认为法律出版社出版的三大本教材是正式教材

，所以高阶我一直都是拿来顶替念一念的。所以我民法高阶

是03版的，向图书馆借的，民诉与刑诉高阶也是03版的，倒



是买的。刑法高阶是04版的，但也是因为04版法律出版社教

材一直没到的缘故。但高阶教程越读越有味道，等04版的法

律出版社的三大蓝皮本到时，我翻看了一下，觉得枯燥无味

，没有一点乐趣感。我毅然将04版的葵花宝典其他高阶买了

下来。呵呵，学生穷，花钱舍不得，所以我的教材花了非常

多次才买完。第一次，借03版《民法》高阶。第二次，买

了03版民诉和刑诉高阶。第三次，买了04版刑法高阶。第四

次，买了04版行政法高阶。第五次，买了04版商法和经济法

高阶，第六次，买了04版高阶所有没买到的教材，包括《民

法》高阶，还有买了《考点必背》和《案例解谜》。两位老

师老实人啊，在小册子上郑重告诉我们，第一次参加司考的

只要买高阶教程、考点必背和案例解谜就行了，所以我也很

老实地按老师说的去买。 我的教材学习顺序是：民法－民诉

与仲裁－刑法－刑诉－行政法与行诉－商法与经济法－国际

三法－法理学、宪法、法制史与法德－案例解谜－考点必背

。从民诉与仲裁开始，就已经开始第二轮学习民法，复习顺

序也是一样的。当法理学、宪法、法制史与法德学习结束时

，开始第三轮学习民法。因为时间不够，第三轮仅仅复习了

民法。其中考点必背也仅仅看了两遍，但是考前一个月看的

，很重要。 至于练习方面，除了高阶教程每课后面的练习我

都很认真地做外，我还买了万国的五套模拟考题，后来还陪

着乔帮主一起在葵花地里捉了不少的虫。虽然它出了不少错

，但我在考前的五个星期，每个星期六星期日拿来当真题做

，培养了一种考试的惯性心理，也是很重要的。除此以外，

我再无练习了。司考排档上的网上测试我倒也做过，但成绩

都很烂，题目更烂，经常出错，摆明了会打击自信心，就不



去做了。 毕业后回到自己的家中，有了宽带可以上网时是6

月27日了，也是我登录葵花司考网站，正式成为葵花地里种

地一员的那天。呵呵，很多同学说不定还记得，尤其是葵花

六祖和一心为司考同学，一定还记得。我象个****一切的红

卫兵似地冲进网站。当时我正在念行政法与行政诉讼法，对

于这门法律有太多的问题不理解不明白。竟跑到网站上来就

是指责老师编得不好。唉，被一心为司考同学批评了一下，

才醒悟了，还发了一张道歉帖在网站上。各位同学不用去找

，已经删了。但这种喜欢抬杆的做法我却保持了下来。有任

何问题不明白，不理解，与老师同学的想法相左的我都要到

网站上来辩个明白。可能有些潜水员遇到不明白不理解的问

题不敢到网站来发帖，尤其是怕问得太幼稚了被人笑！可不

明白不理解的问题如果不问，别人就无法帮助你，你也会继

续不理解不明白下去。我可是连准据法是什么都拿到网站上

来问的人。有什么东西不敢问？ 说葵花司考论坛好！好在什

么地方，就好在有这样好的老师，有这样好的同学。像我这

样摆出目空一切的家伙，一上网站就指责老师的学生。老师

和同学都会很热心的帮助我，并没有将我置之不理。心里最

感激的就是葵花六祖和付老师！付老师和葵花六祖不断地用

短消息来帮助我，鼓励我。尤其是付老师，并没有嫌弃我，

对我发的帖子仍然做了非常详尽的解答。而六祖每次等老师

解答完，都立即用短消息告诉我。痛痛狼、长歌独行等各位

板斧给了我很多帮助，而阿拉丁、乔帮主等同学和我在各个

问题上展开了全面的讨论。在这里，我体会到了连在学校课

堂里都没有体会到的最可贵的师生情谊！是葵花司考论坛让

我觉得自己并不孤独，我在司法考试路上有这样好的老师帮



助，有这样好的同学陪伴，脚下的司考路走得越来越开心。 

九月十八十九日两天的司考，我采用的答题方法是第一遍十

分迅速的做下来，并且直接填到填题卡上。做完后，休息一

下，告诉自己这场考试已经做完了。然后以一种超然的心态

来看第二遍，以一种非常挑剔的眼光来看自己的答案：“这

家伙做完了？我来看看，他有什么地方做错了。”如果说第

一遍做是凭着基本功和直觉，第二遍就是纯理性的审视了，

发现了很多错误，每发现一处就修正一处，心里就开心一处

。结果前三卷其实都是做了两遍下来。第四卷则是做一题，

休息一下，再做下一题，结果时间也是足够的。 考完后估分

，估得很低，很颓废。那时的心态就是没有通过的心态，老

师和同学仍然鼓励我。“没到最后一刻，何谈轻言放弃！”

昨夜查分，侥幸得过。在此谢谢老师，谢谢各位同学，同时

也要谢谢自己的父母亲支持我，帮助我。愿天下善良的人都

能得到最好的回报！ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


